

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

ADMINISTRACIÓN:
IMPRENTA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

ANO XXVI

EL DIARIO MAS ANTIGUO DE L PAIS.—FUNDADO EN 1886

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 23 DE OCTUBRE DE 1912

Núm. 8610

Dirección y Redacción:
Entre la Av. 1a. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las cervezas más apetecidas por los costarricenses

La caridad pública

Dentro de la armonía social, y, más aún, dadas las condiciones de salubridad que se requieren, á que no se la exponga al contagio, peligroso y fatal para toda una familia ó para una generación.

Actualmente, quedan allá por la Plaza Viñez, camino a Desamparados, desde los terremotos, unas cuantas familias que metidas en barracas de lona, han soportado todas las inclemencias del invierno sobre el húmedo pavimento de tierra. Familias aglomeradas dentro de viviendas estrechas en las que apenas tienen campo de meterse materialmente, sin acción y sin alivio para moverse del punto en donde duermen.

Llamamos la atención hacia este tópico, tanto por el ornato de la ciudad cuanto por lo que pudiera hacerse en alivio de esas pobres gentes, desamparadas y sin auxilio de nadie.

Una pequeña colaboración en esa obra sería de efecto altamente humanitario y honroso para la Capital.

La renuncia del Gobernador de Alajuela

Dice que renunció para comprar un negocio, pero la verdad es otra. ¡Don Pompilio intentó tomar el pelo á los periodistas!

Está confirmada la noticia que publicamos ayer. Don Pompilio Ruiz dirigió hace tres días una nota al señor Ministro del Ramo, renunciando la Gobernación de Alajuela: y como no se le diera una respuesta, puso antier un telegrama al mismo funcionario en igual sentido.

En contestación, el señor Presidente de la República llamó á San José al señor Ruiz, quien llegó ayer en el tren de la mañana.

Dicho sea de paso, la noticia ha caído como una bomba en Alajuela; jallá, donde hace días no se recibían impresiones de este calibre!

Don Pompilio es popular: querido de todos, amigo de todos—que es como haber resuelto la cuadratura del círculo—y nos soplaron, cierto día que estuvimos de paseo por allá, que es hasta medio PALOMILLA.

En Alajuela dicen muy serios que eso se llama ser liberal.

Lo cierto es que el señor Ruiz debe de conservarse en aquel puesto en beneficio de la localidad. Eso creen los alajuelenses, y eso creemos nosotros.

HABLANDO CON DON POMPILIO

DE GOBERNADOR A PULPERO

Acababa de llegar el tren de Alajuela cuando caímos sobre el Gobernador dimítente.

—Qué le pasó con los alajuelenses, amigo don Pompilio?

—Nada absolutamente.

—Y entonces....?

—Ustedes se refieren á mi renuncia, ¿no es eso? Pues bien: renuncié, pero lo hice en paz con el Gobierno, en paz con mis gobernados y de acuerdo hasta con mis acreedores. ¡No hay ni un chanchullo de por medio! Yo he pensado que ya es la hora del crepúsculo... es decir, que dentro de poco tiempo tendré que dejar el bastón de Goberna-

La boda de mañana



Don Ismael Vanoli

Señorita Julia Collado

Mañana, á las siete a. m., se celebrará en la Iglesia del Carmen, la boda del caballero don Ismael Vanoli con la señorita Julia Collado Quirós.

El riguroso luto que guarda

la familia de la novia obliga á boda que va á realizarse constituirá una alta nota social.

Nosotros hacemos los mejores votos de ventura para el hogar Vanoli-Collado.

Los sucesos de la frontera

Graves delaciones que hace un vecino de la Cruz. Los soldados no reciben sueldo. Mujeres de vida sospechosa dentro del cuartel. ¡Esto es escandaloso!

PERSONALES

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en nuestros talleres al colega de "La Información" y Comandante Mayor, señor don Amado Chaverri Matamoros, quien se hallaba en esta capital, sin duda en asuntos relativos al servicio de la Jefatura Política de Coronado, puesto que ocupa en la actualidad.

Deseamos un completo éxito en sus gestiones al apreciado compañero y amigo Chaverri.

—Está entre nosotros el señor don Gerardo Lara, Gobernador de la Provincia de Limón. Le presentamos nuestro respetuoso saludo.

—De la Costa Atlántica llegaron don Enrique Carazo y don Juan Antonio Moya, en viaje de negocios.

—De Cartago el señor Lic. don Rogelio Chacón y el doctor don Carlos Peralta.

—El estimable caballero don Oscar Bohrmoser y su distinguida familia regresaron de los E. U. U. Fueron á Limón á encontrarlos don Juan José Montalegre y algunos otros familiares. Nuestra afectuosa bienvenida para todos.

PROGRAMA para la retreta de esta noche en el Parque Central

- 1.—Schiller, Marcha, Meyerbeer.
- 2.—La Princesa amarilla, Overture, Saint Saens.
- 3.—La voz de las campanas, Ensayo, Luigi.
- 4.—Historia de un "Pierrot", Fantasia, Costa.
- 5.—Introducción y Polka para Corsetto solo, Wilkin.

Ejecutado por don Jesús Mora. El Director General, J. LOOTS.

maran licor y que con ese objeto habría tomado tan severas medidas.

—Pudiera ser, —replicó él— pero, en todo caso, él sabe bien que en todos aquellos lugares se vende abiertamente aguardiente clandestino, y eso no lo impide. Por otra parte, los soldados llegan á mi casa, más que á buscar licor, á comprar alimentos, porque se les tiene con hambre y no se les paga su sueldo.

Desde el 13 de Setiembre están ellos de alta y no han recibido un céntimo de su salario.

El señor Chacón hace arreglos con los soldados para darse de comer, y últimamente los ha puesto á construir un horno para poner panadería y venderles también el pan....

UN INOFENSIVO TELEGRAMA PROVOCABA LAS IRAS DEL JEFE

LAS MUJERES SE DIVIERTEN CON LOS CASTIGOS A LOS SOLDADOS

Preguntamos al señor Alegria cómo había ocurrido la sublevación por la cual se trajeron 22 soldados presos á esta capital.

—No ha habido tal sublevación—nos respondió— La situación de esos soldados era penosísima. No sólo no se les alimentaba debidamente, sino que se les encalabataba, se les ponía mordaza, se les llevaba al cepo y se les obligaba a trabajar en una huerta del Jefe.

Hay algo más, señor: dentro del propio cuartel tiene ese Jefe algunas mujeres, parece que una de ellas hace con el vida marital. Las otras no sé quiénes son ni lo que hacen; pero es lo cierto que los soldados no podían soportar que mientras á ellos se les imponían castigos terribles, esas señoras se divirtieran.

Y, fastidiados ya, dispusieron enviar un telegrama al Comandante de Plaza de Liberia, rogando que les mejorara aquella penosa situación. Yo, com-

padecido también, accedi á presarles tinta y papel y á pasárselas en limpia el mensaje. Pues bien: eso es lo que se ha llamado una sublevación, y por eso fuimos conducidos prisioneros á Liberia, yo en cuenta. De Liberia se nos envió á Filadelfia: allí se recibió la orden de dejarme á mí en libertad y creí que también á la tropa. Yo regresé á Liberia, pero supe después que los soldados seguían presos para San José y yo dispuse venir también para poner en conocimiento del Gobierno todas estas cosas.

He de advertir que en Filadelfia, después de la fatigosa jornada que habíamos hecho, se obligó á los soldados á someterse á extraños ejercicios sin otro objeto que el de molestarlos.

PARA TERMINAR
—Esa es, señor, la verdad de las cosas—terminó Alegria.

Nosotros repetimos que el Gobierno debe tomar especial empeño en el esclarecimiento de estos hechos que pueden haber sido desfigurados pero que, en todo caso, exigen el inmediato proceso militar.

Los hechos que ahora nos confirma el señor Alegria personalmente, son los mismos que nosotros publicamos en nuestra edición del jueves 17 de octubre en curso, y que nos fueron comunicados por nuestro activo Correspondiente de Liberia y no merecieron entonces la más mínima explicación de nuestro Gobierno, á pesar de que significan un acto de barbarie muy pocas veces visto en nuestra tranquila República.

El asunto Villegas-Villegas

El Tribunal Supremo falla contra el acusado Sr. Ricardo Villegas

Ayer resolvió la Sala de Casación el ruidoso juicio de imprenta iniciado por don Julio Villegas contra don Ricardo Villegas. El Tribunal condenó al acusado señor Ricardo Villegas—por unanimidad de votos—á sufrir cinco días de arresto en la Cárcel Pública, con las accesorias

de ley, que son suspensión de todo empleo ó cargo público durante el tiempo de la condena y pagar daños y perjuicios y costas personales procesales.

La sentencia es, pues, favorable en un todo al señor don Julio Villegas.

LABORES DE FOMENTO

COLONIA DE TILARÁN

A solicitud de gran número de vecinos de la floreciente Colonia de Tilarán, se ha dado orden á la Dirección de Obras Públicas para que proceda á la apertura del camino trazado á fin de darle fácil acceso al lugar con las poblaciones vecinas.

De este modo los colonos podrán sin dificultades sacar más productos destinados á la venta.

CUARTEL DE POLICIA Y CARCEL

Están ya listos los planos para la construcción del edificio que se destinará á Cuartel de Policía y Cárcel en la ciudad de Cartago.

Esta obra será ejecutada mediante contrato que se adjudicará en licitación pública.

TRASLADO DEL CUARTEL PRINCIPAL

Dentro de pocos días quedarán terminados los departamentos que se destinarán en la Penitenciaría de esta ciudad á la translación de uno de los cuarteles en la Capital.

MOVIMIENTO DIARIO

NACIMIENTOS

Ramona, de Rafaela Chavarría;

José Manuel, de Sinfonía Navarro;

José Mario, de Federico Rojas y Josefina Guevara;

Antonia, de Buenaventura Vindas y Jacinta Morales;

Ana, de Antonio Acuña y Ester Ujeta.

Abel, de Abel Meléndez y Elvira Torres;

José Manuel, de Manuel López y Zolla Espinoza.

José, de Sofía Anchía;

Inocentino, de Mariana Coronado.

Menuda reventada ha llevado un señor Sibaja. Claro que bajó! Aunque no lo quisiera. Había dado en la flor de fabricar agujas diente. Los galos del Resguardo lo buscaron y, ¡cátalo! una noche lo pescaron en flanqueante ejercicio de sus funciones emborrachante. Esos señores de toda consideración que viven al amparo del simpático Rodó son sumamente considerados y con toda clase de atenciones ataron de manos al clandestino y... en camino para San José!

Aquí se le ha tratado con toda consideración. Por la mañana se le daba cafecito con pan; á la de yantar, arroz y frijoles; por la tarde, frijoles y arroz, y para dormir, buen camastre. No podrá quejarse. Ahora, para consumo de almidón, se le pide que pague con 600 colones el que creía gratuito hospedaje, ó lo contrario, se le enviará, también cortésmente, á Golfo Dulce, á sudar el Escorollo que pudiera haberse guardado entre pecho y espalda, durante doscientos días.

EN TURURACARES

También se han dado las órdenes conducentes para activar los trabajos en la instalación de la cañería de Tururacares.

HABLANDO CON DON POMPILIO

DE GOBERNADOR A PULPERO

Acababa de llegar el tren de Alajuela cuando caímos sobre el Gobernador dimítente.

—Qué le pasó con los alajuelenses, amigo don Pompilio?

—Nada absolutamente.

—Y entonces....?

—Ustedes se refieren á mi renuncia, ¿no es eso? Pues bien: renuncié, pero lo hice en paz con el Gobierno, en paz con mis gobernados y de acuerdo hasta con mis acreedores. ¡No hay ni un chanchullo de por medio! Yo he pensado que ya es la hora del crepúsculo... es decir, que dentro de poco tiempo tendré que dejar el bastón de Goberna-

POSTRACION NERVIOSA

TRIBUTO QUE EXIGE LA VIDA MODERNA

No hay persona que sepa la cantidad de tensión nerviosa que es capaz de resistir su cuerpo, y por lo tanto muchas personas, después de sufrir durante años y años y de procurarse medicinas y remedios a su enfermedad nerviosa, suelen tener una tensión más fuerte que las anteriores.

Las enfermedades nerviosas son muchas y denominadas bajo distintos nombres. Todas, sin embargo, son de peligrosas consecuencias y hay de consignar que hacer lo posible por arrestar sus efectos y prevenir el completo desgaste de los centros nerviosos. Para lograrlo, es necesario tener sangre rica, pura y que pueda ejercer sus funciones normalmente, nutriendo los nervios y dándoles vigor para que ellos, a su vez, desempeñen su trabajo en el organismo humano.

De esto se deduce que para curar enfermedades de los nervios hay que curar la sangre y que fortificárla. Para estos males nerviosos hay un remedio de universal fama: Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Son la "medicina que cura". Como prueba, va la siguiente carta: "Por espacio de dos años sufrí de postración nerviosa, con todas las penas complicaciones de este estado. Frencamente, experimentaba mareos y una sensación de miedo y susto, como también dolores de cabeza y palpitation del corazón.

"Atribuyo mi enfermedad a la tensión y excitación de la vida moderna y a tal punto había llegado que sólo debía a mis ocupaciones y obligado por ellas, salir de casa.

"Los avisos publicados en los periódicos me indujeron a tomar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y hoy me congratulo por haber adoptado esta medicina, pues al poco tiempo de estarla tomando sentí notable alivio. Continué usándola, sometiéndome a las instrucciones que acompañan los paquetes, y muy pronto pude regocijarme con mi completo restablecimiento. Hoy me hallo en buena salud, siento ánimos y mucha energía para el trabajo." (Sr. Eugenio M. Villegas, San Rafael de Heredia, Costa Rica, C. A.)

Decidase Ud. HOY. Estas píldoras se hallan de venta en esta ciudad, y en todas las farmacias del mundo y donde quiera que se venden medicinas. Exija las legítimas Píldoras Rosadas del DR. WILLIAMS.

"Resúms estadísticos"

Ayer muy entrada la tarde, motivo por el cual no pudimos hacer los comentarios que merecen, recibimos los "Resúms estadísticos" de los años 1883 a 1910.

Estos "Resúms estadísticos", dice una advertencia que hay en primer término—aunque adolecen de los defectos atribuibles a los documentos por la Oficina, y las alternativas que ésta ha sufrido durante el lapso de 28 años, son reproducción fiel de las copias que se encuentran ya en los libros originales, ya en las correspondientes publicaciones."

Celebramos infinito que por fin haya visto la luz una compilación que tanta falta hacia.

El baile en el Nacional

La Comisión organizadora del baile que a beneficio de los damnificados en las últimas tragedias de Nicaragua tendrá lugar el próximo sábado en el teatro la cuota de entrada a diez colones, a fin de poner cantina libre pues la ley de licores se opone a que sean vendidos una vez pasadas las diez de la noche.

May bien acogida ha sido esta disposición.

Teatro Nacional ha dispuesto

ULTIMA SESION MUNICIPAL

22 de Octubre, 8 p. m.

COMISION DE FIESTAS

Han sido nombrados nuevamente para la Comisión de las Fiestas Cívicas los señores Guillermo Tinoco y Paul C. Erb. Hecha la previa aceptación de esos cargos gestionada por el señor Gobernador.

LOTES

Se nombra a don Gregorio Soto y a don Francisco Mora Venegas, para que informen el cambio de un lote municipal por otro particular.

EMPRESTITO

Se aprueba la forma del empréstito presentada por el señor Gobernador para someter al Congreso Constitucional y se acuerda la inserción de ese proyecto en el libro de actas municipales al señor Sáenz. Hubo votación en la votación.

RENUNCIA

El Regidor Soto Quiros hizo moción para retirar del puesto de Agente de Policía de Higiene y Construcciones Municipales al señor Sáenz. Hubo empatía en la votación.

RENCIA

El Regidor Soto presenta la renuncia irrevocable de su puesto.

LA NUEVA CAÑERIA

La Comisión nombrada para los estudios de electrolisis entre el tranvía y la cañería nueva, dictamina con acopio de documentos y citas, que si hay capaces de corriente eléctrica que dañan los tubos de la cañería. Esa comisión fué integrada por los ingenieros Luis Matamoros, Lucas Fernández y Manuel V. Dengo.

SUELDO

Se aumentan quince colones de sueldo al encargado de la romana de El Rastro por su mucho trabajo en el registro de boletos de destino y control de los mismos.

Abusos de autoridad

Martín Ramírez, albañil que trabaja en una obra de don Basilio Acuña, fué ayer víctima de un procedimiento bárbaro de parte de cierto oficial.

ZURBARAN.

Estaba alegando con su consorte en alta voz. Ramírez se oponía a que ella fuese a una casa que por este o aquel motivo no es de su agrado. La esposa se empeñaba en salirse con la suya y ambos armaron una gazapera infernal.

Súbitamente presentóse el oficial que por aquellos lares cuidaba del orden, y quiso imponerlo. Parece que Ramírez no contestó de muy buena manera al requerimiento. Pero ello no autoriza a un Agente policial a proceder como el de marras, que sin más ni más descargó una paliza horrorosa a Ramírez.

Fué tan bárbaro el gerda me, que ha puesto al celoso marido por nueve días en cama, y se

DE LA NOCHE

El almuerzo fué copioso y servido con gran contento del hotelero, quien se frotaba las manos de satisfacción cada vez que el beligerante gritaba: "Señor, otra chuleta!"

Hoy me ha caído un pájaro de cuenta—dijo el hotelero a otro de los comensales al servir la tercera.—Tres chuletas a cuatro reales, son doce. Y otros cuatro por lo demás, dos pesos en platita contante y sonante.

Con tres clientes como ése diariamente, abandonaría, al cabo de un mes, la cumbre del "Gurugú" y no pararía hasta dar con el sepulcro de Mahoma.

—No sería mal negocio—replicó el otro.

—Tres chuletas de una sentada, no son todos los que las comen...

—Ni los que las pagan—gritó la camarera desde la sala.

—Qué es eso de no pagar?

—El hombre de las tres chuletas me encarga decirle que le viviría muy agradecido por la buena acogida que usted le ha dispensado, y que, como no tiene dinero, pagará el gasto respondiendo a Dios por la salvación de su alma.

—Salvación a mí... Dónde está ese ferruginoso?

—Presente, señor.

—Usted es...

—De un pueblo que se llama Montenegro.

—La nacionalidad de usted será todo lo matemática que quiera; pero si Ud. es de Negromonte, yo soy de Tortosa que es lo mismo que decir turco. O pague usted o le declaro la guerra, y entonces veremos quién pue

de más: el mahometano o el cristiano.

—Pero señor...

—Nada, nada: éste paga usted o le declaro la beligerancia. Han visto ustedes desvergüenza igual?... Un hombre que se come tres chuletas!...

—Dios!

—Tres!... Ahí están los huesos... Y luego dice que no tiene dinero para pagar!

—Como usted no entiende de Derecho Internacional, ahí le dejo el saco en garantía.

—Esta casa no es de empeño. Yo no contravengo las leyes de policía. O me paga o revienta... ¡Pues no faltaba más!... Comerse tres chuletas, que no lo hace un elefante, para salir con...

AVISOS ECONOMIOS

SE GRATIFICARA A LA PERSONA QUE PRESENTE UNA PEGADA, CORTADA, ARAÑADA, DENTRO DE UNA PEGADA, EN UNA CARTA Y MARCADA CON UN CANTERO, PEGADA DIFERENTE A ESTAMOS. DENTRO PUEDE RECORRER NARANJA, TUYOS, PEGADA, EN UNA MARQUILLA DEL MERCADO.

RELOJERIA SUIZA o A. CHAPATTE

Jornal para observación. Toda clase de objetos de joyería de oro, plata, y encajes... Albañiles con piedras finas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

MAIL SAN JOSE COSTA RICA

La máquina de escribir

VICTOR

es la máquina más fuerte, más elegante, más barata de todas las máquinas conocidas.

UNICOS AGENTES PARA CENTRO-AMERICA,

DE LIMA CORTISSOZ & Co.

San José, Las Arcadas.

544

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

—Bueno; voy a buscar el dinero.

—Su tata es lo que irá usted a buscar, so sirvergüenza.

—Vuelvo dentro de....

—Las espaldas es lo que usted volverá! Habrá visto descaro mayor!... ;Un hombre que se come tres chuletas!

Palas no lo haría aunque se las dieran.

La sangre no llegó al río; pero las noticias de la guerra dan derecho a comer de gorra, declarándose beligerante a la hora del pago.

—Causa?

Cada ciudadano se declarará beligerante, y un estado de cosas así no puede subsistir.

—Y digo, ¡comiéndose tres chuletas!...

Y si no se pelea con fusiles y cañones, por ser armas de manejo peligroso, se emplean las frases más pintorescas de la gramática, cuyo colorido no impresiona la placa fotográfica mejor dispuesta.

Si la guerra continúa cerrarán sus puertas los hoteles.

—Causa?

Cada ciudadano se declarará beligerante, y un estado de cosas así no puede subsistir.

—Y digo, ¡comiéndose tres chuletas!...

ZURBARAN.

La noticia es perfectamente cierta; pero por tratarse de negocios privados, nos abstenemos de dar el nombre de la personalidad interesada.

El caso es que ella vendió a la "United Fruit Co." un terreno que poseía en esta capital, muy bien situado, al lado Este de la ciudad, por la respetable suma de ciento veinticinco mil colones, y recibió al propio tiempo de la misma compañía, ó de Mr. Minor C. Keith — no estamos bien seguros — un préstamo por la considerable cantidad de 300 mil pesos oro americano.

Ese dinero, en gran parte, fué invertido, ayer, en cancelar garantías hipotecarias muy crecidas que pesaban sobre otras de las muchas propiedades de la personalidad en referencia, quien ha empleado en esta última operación cerca de cuatrocientos mil colones.

Como se ve, todas son pala-

bras mayores y las transacciones, desde luego, han sido de la mayor importancia.

Se nos asegura que la "United Fruit Co." al efectuar la compra del terreno de que hablamos, lo hizo con la intención de construir en él un espléndido hotel, con todo el confort apetecible y el más moderno gusto europeo.

Si la noticia resulta cierta, la Capital está de plácemes.

Hoy día es una necesidad de todos sentida la de un edificio moderno para hotel. Costa Rica ganará muchísimo con esta mejora, puesto que las personas que visitan el país en vía de estudio permanecerán por más tiempo aquí y podrán apreciar bien las ventajas que el lugar ofrece para la colocación de capitales y para el establecimiento de negocios agrícolas e industriales.

las bases del empréstito municipal

Las bases del empréstito, para lo que se harían emisiones de bonos a la par si es posible, con interés no mayor de un ocho por ciento. Los bonos serán de un valor de quinientos a mil colones amortizables por sorteos que se designarán. Los intereses serán pagados por trimestres vencidos, y la garantía que se dará para ese empréstito, son la renta del Mercado y las patentes de Comercio. Estas rentas podrán ser administradas por un Banco, facultado para apartar cada 3 meses las sumas necesarias para intereses y amortización.

Hay que pavimentar quinientas cuadras de la capital sobre un cálculo de 3.000 colones por cuadra, lo que llevará, según cálculos hechos un tiempo de 3 años.

El empréstito será suscrito por la suma de 2 millones de colones.

NOTARI, Ministro de Italia.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

</

INFORMACION DEL EXTERIOR

Primer submarino del Perú

LIMA, 21.—El vapor "Kanguro", que acaba de llegar, tiene a bordo el primer submarino para el Perú, llamado "Terre", construido en Francia.

Servicios que se unirán al ejército de Montenegro.—Id. capturados.—Comunicaciones cortadas.

BELGRADO, 21.—100 servicios de la frontera de Verana forzaron el paso por las líneas turcas, para juntarse con la división oriental del ejército montenegrino al mando del General Martinovich, y aunque la marcha es penosa y llena de dificultades por ser sobre la región montañosa, se espera que tendrá buen éxito. Los servicios, que estaban rodeados en Pristina, fueron capturados. Es inminente el peligro de que las comunicaciones turcas queden completamente cortadas.

160, mujeres y niños, asesinados.—Pueblos incendiados.

—Triunfo de Essed Pashá.—Darán una gran batalla.

VIENA, 21.—Los turcos cruzaron anoche la frontera servia cerca de Nishi, asesinando 160 entre mujeres y niños y quemando 3 pueblos cristianos.

Según un despacho de Salónica y otro de Nishi, los montenegrinos que avanzaron sobre Santaré fueron rechazados por Essed Pashá con 10 mil entre albaneses y mahometanos que se unieron al ejército turco en Scutari. Los turcos han tomado nuevas posiciones al Norte de Scutari, y a menos que los montenegrinos retrocedan se efectuará una gran batalla al Norte de Scutari, sobre la planicie y en las costas orientales del lago.

5 divisiones forman el ejército griego.—Avance de éste.—Toma de un cuartel.

ATENAS, 21.—El ejército griego está compuesto de cinco divisiones que avanzan continuamente sobre el territorio turco, no obstante no preceder formal declaratoria de guerra. Una de las divisiones ocupó a Damazi hoy y tomó posesión del cuartel.

Elementos embarcados.—Resistencia de Turquía.—Simples motivos estratégicos.—Una división despedazada.

CONSTANTINOPLA, 21.—5 baterías de artillería y gran cantidad de parque han sido embarcadas para Adrianópolis.

Telegrama de Abdallah Pashá, Comandante de la reserva, dice a Europa que los turcos tienen suficiente ejército en los alrededores de Adrianópolis para resistir y rechazar cualquier ataque combinado de los ejércitos aliados de Bulgaria y Montenegro. Informan que por razones de estrategia el ejército turco al Norte de Adrianópolis se está reconcentrado a un punto dado.

El Gobierno suprime toda noticia desfavorable. Los turcos en su retirada, ó concentración rajaran é hicieron pedazos a una de las divisiones.

Toma de Mustafá Pashá.—Los turcos, rechazados.—Otras poblaciones tomadas.—Bulgaros en Turquía.

SOFIA, 21.—La población turca de Mustafá Pashá fue tomada por el ejército búlgaro que está en marcha para Adrianópolis. Los turcos fueron rechazados sobre las líneas búlgaras, habiendo cruzado la frontera en varios puntos. También tomaron las pequeñas poblaciones de Tsarkoese, Garmia y Djuma. Otra columna de búlgaros atravesó el paso de las montañas de Rhodopet, a través de la frontera, penetrando en el territorio turco.

3 poblaciones servias asesinadas.—Turcos en la frontera.

LONDRES, 21.—Varios Correspondentes informan que

bandas turcas asesinaron los habitantes de tres poblaciones servias, al Sureste del pueblo de Krushevatz. Según despachos de Belgrado los turcos cruzaron la frontera servia del distrito de Novibazar, atacaron las poblaciones y después se retiraron.

Austria permanece neutral.—Rusia, libre de dificultades.

LONDRES, 21.—Sasanoff anunció que el Czar ha recibido satisfactorias aseveraciones de la neutralidad de Austria en los Balcanes. De consiguiente, se espera que Rusia no se verá envuelta en esas dificultades.

Puertos y otros lugares bombardeados.—Salida de Danilo.

PÓDGORITZA, 21.—El puerto turco de Tarakosch, en el lago de Scutari, y otros lugares de la vecindad, fueron bombardeados ayer por los montenegrinos. Danilo parte hoy a preparar otras operaciones.

Homenaje a la declaración de guerra.—Adhesiones a Nicolás.—Brindis y visitas.

SCUTARI, 21.—La declaración de guerra de otros Estados balkánicos fué celebrada anoche con una comida durante la cual el Ministro de los Balkanes brindó por la salud de Nicolás. Uno de los diplomáticos, con representación de los Estados balkánicos, siempre permaneció con Nicolás. Los Ministros de Austria y Rusia visitarán hoy a Nicolás.

Abdul Hamid, a Constantinopla.—Sanción del Sultán.—Lo que dice la Prensa.

CONSTANTINOPLA, 21.—La transferencia de Abdul Hamid de Salónica a Constantinopla ha sido sancionada por el Sultán después de ser discutida en Consejo de Ministros. La Prensa, en general, cree que el cambio no es oportuno. Ciertos periódicos dicen que, en su condición de enfermo, recibirá mejor asistencia.

Alemanes en Turquía: prohibición.—La Cruz Roja envía auxilios.

BERLÍN, 21.—Los oficiales alemanes empleados al servicio del ejército turco han recibido prohibición de hacerlo, a menos que renuncien sus posiciones en el ejército alemán. La Cruz Roja envió a Turquía varios cirujanos y 22 enfermeras.

Avanza sobre Sofía y Philippolis.

VIENA, 21.—Un gran ejército turco avanza al través de Juana sobre Sofía, y se abre paso para Tamurach, hacia Philippolis.

Los griegos adelantan sin resistencia.

ATENAS, 21.—El ejército griego, comandado por el Príncipe de la Corona, cruzó la frontera sin encontrar resistencia.

Reservistas voluntarios, a Pírasus.

CACIO, 21.—Diez mil griegos, reservistas voluntarios, salieron hoy de Egipto, para Pírasus.

"Doctrina de Monroe".—Declaración amistosa de Root.—Confraternidad panamericana. Miembros del "Instituto."

WASHINGTON, 21.—Mr. Root aceptó la presidencia honoraria del "Instituto Internacional Americano de Leyes", recientemente establecido con el fin de estrechar y afianzar las amistosas relaciones con los países de la América Latina. Declaró Mr. Root que esto establecerá estrechamente la conformidad con sus verdaderos sentimientos nacidos del corazón. El Presidente Scott dijo que él estaba listo para hacer todo aquello que tienda a desarrollar esos nobles sentimientos de confraternidad americana, porque son

DOCTOR JOSE CORVETTI

MEDICO OCULISTA

DIRECCION: Calle 1a, entre la Casa Presidencial y la Botica Central.

HORAS DE CONSULTA: Todos los días de las 7 y media a.m. hasta las 4 p.m., excepto los martes.

COMO SE CURA LA DISPEPSIA?

Pues, señor, la dispepsia se cura facilmente. Es materia de coser y cantar. La dispepsia se cura fortaleciendo el estómago cuando se le siente delicado; reanimando el hígado cuando se muestra perezoso, y moviendo los intestinos cuando andan remisos y pesados, es decir, estreñidos. En otras palabras: la dispepsia se cura tomando dos ó tres

PASTILLAS DEL DR. RICHARDS

según los casos, después de cada comida; y de este modo, moviendo la digestión, o lo que es lo mismo, sentando solidamente las bases de una salud vigorosa y permanente. Mas, en atención a que las Pastillas del Dr. Richards no son purgantes, cuando el caso es de estreñimiento se le remedia alterando las dosis de pastillas con algunos

LAXOCONFITES DEL DOCTOR RICHARDS

Léanse atentamente las circulares que sirven de envoltorio interior a los frascos de las mismas.

Desde Turrialba

Una vez más queda comprobada la eficacia de las insuperables Pastillas del doctor Richards para las enfermedades del estómago.

Don Bonifacio Mora M., dependiente de comercio en Turrialba, se curó con unos cuantos frascos de la terrible dispepsia que le aquejaba, y hoy está muy agradecido a las celestes Pastillas del doctor Richards, según lo manifiesta en la siguiente carta:

Turrialba, (República de Costa Rica), 16 de Agosto de 1912.

Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association.

New York.

Muy señores míos:

Cumplio con un verdadero deber al expresar a ustedes mi agradecimiento por haberme curado con las pastillas del doctor Richards que ustedes elaboran, de la aguda dispepsia de que padecí durante cuatro meses.

Debo a la amabilidad del propietario de la Botica Guier, de Cartago, el haberme impuesto de la existencia de tan admirable medicina, pues repito, que las Pastillas del doctor Richards son única y exclusivamente, después de Dios, las que me han curado de esa desesperante dispepsia de la cual fueron síntomas principales el dolor de cabeza, la excesiva nerviosidad y la absoluta falta de ánimo para trabajar.

Felizmente no solo logré curarme sino que también aumenté mi peso de 136 a 143 libras.

Saluda a ustedes y queda a sus órdenes su muy atto. s. s.

(Firmado) BONIFACIO MORA M.

19.—22 y 26 de Oct.

Teatro Variedades

MIERCOLES 23 DE OCTUBRE

Dos grandes tandas a PRECIOS ECONOMICOS, en las que tomarán parte los ovacionados artistas LOS FAURE, con selectos números de un extenso repertorio. Excelentes películas cómicas y dramáticas.

JUEVES 24.

Para la noche del jueves se anuncia el estreno de la grandiosa y sensacional vista histórica, en colores, titulada

EL SITIO DE CALAIS.

que es uno de los grandes triunfos de la cinematografía y motivo de legítimo orgullo para la célebre Casa Pathé, la cual con un gasto immense para el equipo de grandes ejércitos, ha podido reconstruir los acontecimientos de aquel memorable sitio, que es episodio culminante de la "Guerra de Cien Años", sin apartarse de la verdad histórica ni en los detalles más insignificantes. Véanse programas y prospectos.

MODERACION EN LAS COMIDAS

El sistema produce jugos digestivos, no en proporción del alimento que recibe, sino del que necesita. Así resulta que, comiendo demasiado, estos jugos no bastan para convertir toda esta masa en materia asimilable, y que una parte del alimento, la imposible de asimilar, se queda en aquellos focos de calor húmedo y entra en inmediato estado de fermentación. Las consecuencias varían con arreglo a las personas. Es gente joven y saludable con frecuencia no pasa de vómitos, mientras que en gente algo menos joven y también robusta, como el estómago es menos sensible, la carga recae sobre los intestinos en forma de diarreas. Sin embargo, con el tiempo, esta masa indigesta fermentada, inasimilable, origina, siendo retenida en el estómago más de lo regular, complicaciones de más bulo, acompañándose por el sistema y infiltrándose por los tejidos corporales. Así es como se forman las dolencias humanas, desde la más insignificante jaqueca hasta la más terrible catástrofe del corazón. Todo por haber dejado fermentar y corromperse los alimentos en el estómago, cuando un sencillo tratamiento de

PASTILLAS DEL DR. RICHARDS

junto con algunas dosis de Laxoconfites del mismo autor, hubieran limpiado, desinfectado y fortalecido el estómago y capacitado para digerir a perfección. Tengase esto muy presente.

NO BEBA AGUA CON LODO LLENO DE BACTERIAS!

NO SE BASE CON AGUA LLENA DE LODO!

NO SE LAVE LA CABEZA CON LODO!

NO SE AGUA CON GUSANOS Y BICHOS!

CONVIERTA SU TUBO EN UN FILTRO QUE LLEVA AGUA BUENA, SIN LODO, SIN GUSANOS.

EVITE QUE LOS SPORSES CERRAN SU ESTOMAGO DE INMENAS POSIBILIDADES DE ENFERMEDAD Y DE MUERTE Y SU CABEZA DE MOLESTÍSIMA CASPA.

COMPRE HOY MISMO EL FILTRO "THOMSON" PARA ENTRAR A LA SUBLIME RELIGIÓN DEL AGUA PURA EN TODO Y PARA TODO!

El costo es insignificante. ¡No permita Ud. que unos pocos céntimos se interpongan entre Ud. y la salud, la verdadera salud!

El filtro "THOMSON" se adapta a cualquier tubo en un segundo.

Píntela tanta agua como pasa por tu tubo.

Hay muchas instalaciones. Sólo

mente hay un

Filtro "THOMSON"

Precio \$ 5.00.—The Thomson Filter Co.

Agencia General de Ventas

Simón Amador S. S. José ap. 518

Barcelona 100%

El llamado de la vida

Un anciano médico español lanzó al mundo, a fines del año de gracia de 1908, serio y pacientemente an ilusión acerca del poder atractivo que posee el peligro.

Explicaba sutil y graciosamente, en lenguaje casi pueril, como si en las corridas de toros el matador no se viera en peligro de morir al dar muerte al cornudo, la gente las tendría desde luengos años sepultadas en el cementerio de los recuerdos. Más tarde hacia la historia de las que él llamó "Montañas de la Muerte," que en un principio llevaron el nombre de "Montañas de Salud," las cuales más que otra alguna diversión obligan a exponer la vida en los zig-zags violentos que nos dan un extraño frío, como si viniese de un mundo ignorado.

Y por allí seguía, para terminar probando que todas esas sensaciones extraordinarias no producen a la larga sino la desorganización del sistema nervioso; desorganización que, como consecuencia, trae el aumento de la criminología y mayor abundamiento en las degeneraciones hereditarias.

Cuanto más cerca se está de la vida, más se ama la muerte, del mismo modo que cuando la muerte empieza a llamarnos, llamamos a la vida. Prueba de ello es eso que se ha convenido en denominar "arrebo juvenil".

La ancianidad es prudente, no por falta de energía, no: es hasta cierto punto pacata por hambre de energía, no: es hasta cierto punto pacata por

un exceso de amor a la existencia. Ese amor debiera infundirse en los ánimos jóvenes. Cuando la vida se extingue, llora mos el no haber hecho cosa de provecho, y ese llanto no es sino cristalización del instinto de conservación, que protesta contra un próximo olvido. Por eso es obra humanitaria, que evita arrepentimientos, infundir el resuento de lo que poseyéremos, a fin de que luchemos por perpetuarlo. Esto no se consigue en manera alguna alentando la pasión por los espectáculos sensacionalistas.

Antes bien, hay qué fomentar contra esa clase de divertimientos la repugnancia más profunda, para q' la necesidad de expansión desarrolle su fuerza súbita en la observación meditativa que trae el ansia de excederse moralmente y mentalmente.

Hé ahí por qué desde un principio hemos visto con malos ojos el entusiasmo con que se ha acogido el espectáculo brutal de un hombre que se desploma desde una altura imposible, exponiendo bárbaramente la vida "sólo por conservarla". Nadie, de los que le ven, lo haría a no haber peligro de muerte.

Y eso es lo que deseamos que se evite.

Que no se dé pábulo a los instintos brutales de la muchedumbre, siempre presto a gozar con el mal de sus hermanos. Las ascensiones de marras son inmorales, profundamente inmorales, y deben evitarse.

TOME PETRONINA

GRAN HOTEL FRANCES

El único en esta capital construido contra temblores, y donde toda familia ó pasajero que se hospeda, encontrará cuartos bien ventilados y la mejor alimentación que se puede ofrecer en esta capital, su tarifa es médica.

5 alt.

Propietario, ENRIQUE CORCELLE.

BAÑOS DE ASPERSION. BAÑOS TIBIOS.

Almacén Romero

En este establecimiento se venden artículos verdaderamente de lujo. las personas de gusto refinado que desean las últimas novedades de Europa, deben visitar este establecimiento. Tienda de Novedades.

AL SIGLO NUEVO

Tenga su lencería blanca como la nieve empleando el SUNLIGHT JABÓN

Instrucciones en cada pastilla.



**TÓNICO - RECONSTITUYENTE
FEBRÍFUGO**
QUINA - LAROCHE
EL MISMO Elixir Vinoso
FERRUGINOSO: BIETE MEDALLAS DE ORO
Anemia, Clorosis, Convalecencias, etc.
Paris, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques y en las Farmacias.

Supresión de las inyecciones.
Tratamiento el más fácil y el más discreto.
SANTAL MIDY
Exigir la firma: *Midy*
sobre el rótulo.
CURACION RAPIDA y RADICAL
de los flujos antiguos ó recientes
Cada cápsula lleva el nombre *Midy* Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre *Midy*
PARIS, 8, Rue Vives y en todas las Farmacias.

HIERRO GIRARD
El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos débiles.
El profesor Héard, encargado de la Memoria a la Academia de Medicina de París ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, y que lo particularmente distingue este sol de hierro es que no sólo no extraña, sino que combate el estreñimiento.
En todas las farmacias.

GOTAS COLONIALES
CURAN INSTANTÁNEAMENTE
Dolores de Estómago, Indigestiones
PARIS, 8, Rue Vives, y en todas las Farmacias.

LIDILIA PARFUM
V. RIGAUD - PARIS
En todas las buenas Perfumerías.

¡MADRES!
Si quieren ustedes que sus nenes estén rollizos, fuertes y felices y que lleguen a ser niños vigorosos, fuertes de cuerpo y de mente activa, es preciso darles Extracto de Malta 'Kepler'. Es un delicioso alimento puro y concentrado digerido fácilmente y afeitado por los niños y hasta por los más débiles.

**EXTRACTO DE MALTA
KEPLER**
No hay que tomar otro. 'Kepler' es lo mejor que puede tomar el nene.

Extracto de Malta 'Kepler'
Manufacturado por la Compañía Láctea
Nueva York, Montevideo, Ciudad del Cabo
Múnich, Shanghai, Tokio, etc. etc.

100 gramos

</div